

Histoire politique de l'Amérique latine XX-XXI (3A-S1)

Pour le bon fonctionnement des ateliers, ce cours est limité à 16 étudiants

Ce cours thématique en espagnol prévoit la participation active des étudiants à travers des présentations, l'animation d'activités et l'analyse de documents fournis par l'enseignante.

L'approche pédagogique privilégiée sera la **classe inversée** qui, afin de fournir aux étudiants un espace de cours dédié aux activités de communication orale, nécessitera en amont l'étude hebdomadaire d'un corpus de documents. Les compétences écrites telles que la prise de note et l'exercice de synthèse seront également au cœur de l'apprentissage. Par ailleurs, des intervenants seront sollicités pour enrichir de leurs savoirs et de leurs expériences le contenu du cours. Des projections, ateliers et sorties pourront également être proposés ponctuellement en fonction du programme culturel de la ville.

De nos jours, l'Amérique latine est une région en mouvement, en proie à de nombreuses mutations politiques et sociales. Ces dernières se sont manifestées à travers plusieurs événements en lien avec l'actualité politique récente : un nouveau tournant à gauche au Brésil avec l'élection de Lula Da Silva (2022), l'élection du candidat populiste d'extrême droite Javier Milei en Argentine (2023), la réélection du président salvadorien Nayib Bukele et l'intérêt régional pour son modèle de sécurité intérieure (2024), tandis qu'en Equateur la crise sécuritaire est venue intensifier la crise sociale et politique (2023-2024). Du côté du peuple, la tendance générale est au mécontentement, et les citoyens, dans dans toute leur diversité, s'organisent « par le bas ».

Pour comprendre les différents enjeux contemporains qui animent ces pays, il est nécessaire de revenir à l'Histoire politique récente de l'Amérique latine, à travers une logique d'analyse régionale et internationale. Ce cours thématique s'attachera à fournir aux étudiants une clé de lecture de l'actualité des pays de la région, en rappelant et en disséquant les différents courants politiques, socio-économiques et idéologiques constitutifs de l'Amérique latine du XX et XXIe siècle.

Trois périodes ciblées par l'historiographie récente seront abordées chronologiquement :

1) Crise économique, dictatures militaires et néolibéralisme (XXe)

Le coup d'état brésilien de 1964 contre le gouvernement démocratique de João Goulart sera le point de départ de notre analyse de la période. Nous mènerons ensuite une étude chronologique et transversale des différentes dictatures qui ont marqué les pays latino-américains dans la deuxième moitié du XXe siècle, avec un intérêt spécifique pour les pays andins (Bolivie, Equateur, Pérou) et du Cône Sud (Argentine, Chili, Uruguay). L'implantation du néolibéralisme, les politiques de répression, l'organisation des mouvements de résistance, et l'idéologie de la révolution cubaine seront au cœur de notre analyse, tout comme le contexte international de Guerre Froide et l'implication états-unienne dans l'installation et la consolidation des dictatures militaires.

2) Le « tournant à gauche » et la crise des gouvernements progressistes (XX – XXIe)

Dans cette partie, nous aborderons l'espoir de transformation sociale qui a caractérisé certains pays latino-américains après l'élection d'Hugo Chávez au Venezuela en 1998. Cette période a été marquée par un élan de constructions aux accents anti-impérialistes qui ont pris diverses formes : « révolution bolivarienne » au Venezuela, « révolution citoyenne » en Equateur, « Etat plurinational » en Bolivie, la politique de Lula au Brésil. Ces expérimentations progressistes ont permis la réduction de la pauvreté et des inégalités sociales, grâce à une participation « par en-bas » de plus en plus importante. Au niveau géopolitique, c'est le déclin des Etats-Unis au profit de la Chine qui sera analysé.

Il conviendra ensuite d'étudier les limites de ces modèles : la fin du boom des matières premières a engendré une crise aux retombées économiques, politiques et sociales majeures, et les politiques de redistribution des gouvernements progressistes ont marqué la forte dépendance de ces pays à l'extractivisme. D'autres facteurs de crise seront analysés, comme les dérives autoritaires et la corruption.

3) Nouveaux défis et enjeux contemporains (XXI)

*En partenariat avec le magazine culturel bilingue **El Café Latino***

→ Site web du magazine: <https://elcafelatino.org/es/pagina-de-inicio/>

Enfin, afin de mieux saisir les enjeux auxquels la région fait face actuellement, nous rappellerons les événements qui ont marqué la région latino-américaine durant la dernière décennie.

Cet axe s'ancrera dans un projet mené en partenariat avec le magazine culturel bilingue **El Café Latino**, dont l'objectif est de lutter contre la désinformation et de faire (re)découvrir l'Amérique Latine à ses lecteurs. Dans le cadre de ce projet, les étudiants auront l'opportunité de publier sur le site web du magazine un article, écrit en binôme, en lien avec un défi contemporain auquel est en proie la région.

Les ateliers d'écriture dédiés au projet leur permettront de se familiariser avec les codes de l'écriture journalistique en espagnol et d'améliorer leurs compétences en techniques de traduction, tout en participant à la démocratisation de l'accès à l'information sur l'Amérique latine.